

Madrid

Francisco

Bilbao

PRECIO: 15 CÉNTIMOS
AÑO XXXIX — NUM. 1784

Bilbao, 15 de junio de 1933

Redacción y Administración:
SAN FRANCISCO, 9 Y 11

Una nueva etapa

Contra el criterio de rechista

Hemos pasado los días últimos momentos de verdadera emoción. No quiere ello decir que hayamos estado pendientes de lo que de la crisis gubernamental pudiera resultar para pensar en lo que habrá de ser nuestra vida política en el futuro. Es ese uno de los aspectos de nuestra obra como socialistas que se halla perfectamente delimitado desde mucho antes que entraran nuestros camaradas en el Gobierno y aun antes de que adviniera en España el régimen republicano. La emoción que nos ha embargado a ratos ha sido motivada por la comprobación que estamos haciendo de hasta dónde podemos ir nosotros con un régimen burgués, por muy democrático que él sea y hasta qué punto las prácticas que pueden ser normales dentro de un régimen republicano al estilo del que para su uso particular quieren imponer en nuestra nación algunos de los sectores que se llaman así, compaginan con nuestras maneras de entender la política.

Hay que convencerse de que no es nuestra norma de conducta la que se «lleva» en la generalidad de los hombres que hoy actúan en la política nacional. Por no ser como ellos no está en estos momentos en la jefatura del Gobierno nuestro compañero Prieto, que pudo, habiendo sido nuestra manera de actuar distinta a como es, haber aceptado la intervención del señor Presidente del Estado para conseguir de la minoría radical una benevolencia que no hemos de mendigar. Pero no son esas nuestras normas de conducta. Por encima de la miseria de una participación ministerial; por encima de la misma jefatura del Gobierno, por encima de la obtención de la totalidad del mismo para nuestro Partido, se halla nuestra limpieza de actitudes, nuestra lealtad de procedimientos y hasta, pudiéramos decir, el normal funcionamiento de nuestro estómago, que repugna de ciertas componendas, aun de aquellas en las que nosotros no tuviéramos que hacer más que dejarnos llevar, dejar hacer a los demás.

Con palabras ciertas lo dijo nuestro camarada Prieto al mismo Jefe de Estado. No hay para qué repetirlos, pues de sobra han circulado por la Prensa, y ojalá nunca hubiera sido necesario pronunciarlos. La moralidad de nuestro Partido no puede aceptar el dirigirse a nadie a quien ayer hemos estado denostando, combatiendo y acusando de incorrección de procedimientos, de deslealtad en el trato, de contactos sospechosos, para que conviva con nosotros y facilite los medios de llegar a un acuerdo en el que habríamos de aparecer nosotros mismos como beneficiados. Y cuando eso no es posible, es igualmente impropio de nosotros que nadie medie, con nuestro asentimiento y haciéndonos los desentendidos, para que se nos conceda una indulgencia que ni mendigamos ni queremos, ni precisamos. Parece mentira que todavía pueda haber alguien en nuestra nación que nos crea capaces de imitar al hijo de Isaac vendiendo el derecho que tenemos, por nuestra limpieza de moral, a criticar a nuestros enemigos, a marcar normas políticas, a imponer procedimientos en la vida pública, por el miserable plato de lentejas de una benevolencia que habría de trocarse a los cuatro días en la más implacable hostilidad.

No son esas nuestras prácticas. Tenemos de nuestra delicadeza un criterio distinto, diametralmente opuesto al que sostienen ciertos sectores que nos acusan de todas las bajezas... Vayan aprendiendo los tales a poner de acuerdo sus actos con las palabras altisonantes que de cuando en cuando dan a la publicidad.

Por fortuna para todos, excepto para los que venían anunciando la crisis a plazo fijo y para aquellos otros que la esperaban como el remedio a sus males, la solución dada a la misma ha sido la que mejor podía complacer a la mayoría de los españoles. Hay que dejar de lado las ilusiones que ciertas gentes se pudieron hacer y convencerse de que los tiempos que corremos son com-

pletamente de izquierdas. Si de algo podemos lamentarnos es tan sólo de que la cosa pública pueda continuar, en cuanto al cumplimiento de ciertas leyes votadas por las Constituyentes, el mismo ritmo apático que hasta ahora ha venido teniendo. Creemos, sin embargo, que eso no habrá de ocurrir y que la República se decidirá a tomar en sus manos las riendas del mando, hasta ahora abandonadas en un exceso de confianza que pudiera llegar momento en que nos duela. Creemos que éste no será detalle tan sin importancia que el nuevo Gobierno lo vaya a olvidar.

Quedamos, pues, los socialistas en la misma posición en que anteriormente nos hallábamos en relación con la República. Posiblemente nos hubiera convenido más que la crisis nos librara de las obligaciones que impone la presencia de nuestros compañeros en el Gobierno. Hubiera sido de desear, mirado el caso desde el punto de vista de nuestras organizaciones políticas y sindicales, y no desde el nacional, que nuestros camaradas se reintegraran a sus puestos dentro de aquellas, donde su labor no puede ser sustituida sin que se note su falta. No saben bien quienes nos acusan como poseídos de la fiebre del mando cuáles son nuestros más íntimos deseos a este respecto. Sin embargo, comprometidos desde el comienzo de la revolución española a llevar ésta a feliz término, no podemos ni debemos abandonar los puestos de responsabilidad hasta el momento mismo en que nosotros veamos el camino despejado y abatido el enemigo principal, que es el caciquismo político-agrario que ha venido ensombreciendo nuestra nación desde hace muchos lustros. Cuando hayamos conseguido dominar ese espíritu de reacción que ofrecen esos sectores, entonces nadie necesitará invitarnos de una u otra forma a dejar el Poder en manos que verdaderamente pretendan llevar la nación por caminos de democracia. Seremos nosotros mismos los que abandonemos esos puestos para ofrecerlos a quienes, por su ideología y por sus procedimientos, deban encargarse de ellos.

Entretanto, bueno será recordar que todos aquellos augurios que se venían haciendo hace unos días tenían el fundamento que se ha podido ver por el desarrollo y resolución de la crisis.

Crítica del nacionalismo

No existe raza vasca

Dice don Arturo Campión en su obra «Orígenes del pueblo euskaldun» que «Las divisiones del tipo físico no impresionaban al observador hasta hacerle pensar que el pueblo vasco fuese distinto al de sus convecinos franceses y españoles. Fué el idioma singular de los vascos y no otra cosa lo que atrajo la atención de las gentes.» El mismo autor transcribe, en la obra citada, una afirmación del ilustre Camilo Jullian, que dice así: «Nadie ha podido jamás probar que existe una raza vasca diferente de los grupos vecinos. Tomad el tipo físico de esos hombres; ostenta las mismas variedades que los pueblos de la Europa circundante: altos y pequeños, rubios y morenos, dolicocefalos y braquicefalos, hallaréis entre ellos representantes de todas las especies étnicas del Occidente.»

Entre los individuos de la especie humana no hay más que una continua sucesión en la diversidad del tipo físico; todos son eslabones intermedios en la cadena que va del tipo inferior, más cercano a la animalidad, al tipo superior, última forma actual en el avance biológico de las especies. La superposición de los estratos étnicos, como consecuencia de los flujos históricos, y la influencia de una comunidad de cultura y de vida en la unificación del medio ambiente, tienden a aproximar los dos extremos de la cadena,

A UN LADO Y A OTRO

LOS CAMPOS ESTAN DESLINDADOS

El Parlamento está dividido a estas alturas claramente en dos bandos: derechas e izquierdas. Derecha es todo lo que está contra el Gobierno. Izquierda todo lo que está al lado del Gobierno. Es muy importante observar que falta un centro. Falta núcleo político que apoyen al Gobierno, como ocurre en todas partes, sin hallarse representados en él. Eso que se llama «tolerar» al Gobierno no existe en las Cortes actuales. Algo hubo al principio. Pero la lucha política se ha ido acentuando de día en día —al acentuarse la lucha de clases— y ahora quien no está con el Gobierno está contra él. Ni más ni menos. Algunos jóvenes diputados, que aguardaban a ver de qué lado caían las pesas en la República, se definieron en cuanto se empezó a hablar de crisis. Radicales socialistas de pega, como el Pérez Madrigal, se pasaron a la trinchera de los caciques y los teratenientes con el designio de hacer carrera. Les vaticinamos a los tales un rotundo fracaso. Otros señoritos filofascistas hoy, demócratas ayer, han virado también en redondo, y no se levantan una vez en las Cortes que no lo hagan para cantar el panegírico de los pobrecitos propietarios o de los desgraciados obispos o de los monárquicos que conspiran contra la República. Se han deslindado los campos. Y hoy, en rigor, no quedan en la Cámara más que izquierdas republicanas, socialistas y monárquicos en el sentido trascendental, no en el episódico y formal del vocablo. No quedan más que mentalidades monárquicas, las de aquellos que combaten al Gobierno y juegan sucio, tan sucio como los viejos políticos, y mentalidades republicanas, las de aquellos que figuran junto al Gobierno o en el Gobierno. Pero ya hemos dicho que este Ministerio sólo se sostiene con sus propias fuerzas.

«Defecciones? No las ha habido. Lerroix es lo que fué toda su vida: consecuente en la inconsecuencia, oscuro traficante de la política rodeado de hambrientos de Poder. De Maura no cabía esperar otra cosa. En cuanto a Martínez Barrios, basta oírle una sola vez para saber lo que quiere. Y para saber, además, que lo que quiere procurar alcanzarlo en fuerza de cortesía. De puro cortés recae en zafiedades de fondo. Todos han dado lo único que podían dar. El doctor Merañón, siempre digno y casi siempre —¡aquella carta a Juan March!— discreto, ha sido leal al régimen y caballero con sus hombres. Don José Ortega y Gasset, que ve la política con los ojos de un filósofo olímpico, quiso demasiado, no para sí, sino para todos. A nadie pudo sorprender la actitud de don José Ortega y Gasset. Huelga decir que, para nosotros, muy respetable. El señor Sánchez Román, gran conservador, como todo jurista, acaso se conduce en tonos menos revolucionarios —nos referimos al contenido de sus intervenciones— de lo que muchos sospechaban. Tampoco tolera al Gobierno, aunque procura mantenerse alejado de la pandilla. Sus relaciones con «El Imparcial», que, por fortuna, acaba de morir, periódico que se propuso privar levantando bandera fascista, creemos que no han favorecido nada al señor Sánchez Román.

Don Miguel de Unamuno tampoco ha variado, ni bien no esperábamos que extremara, como las ha extremado, sus arbitrariedades e injusticias. Ossorio y Gallardo, a quien hemos hecho justicia en estas columnas más de una vez, se conduce bastante discretamente. La juridicidad, que tanto le aproxima al señor Sánchez Román, le ha dado personalidad en esta etapa de la política española. Por tolerar al Gobierno recibe de cuando en cuando pulgas de la reacción.

Consecuencia: si antes nos conocíamos todos, ahora nos conocemos mejor. Hombres y partidos acusan perfiles precisos en la República. Estos dos años han creado nuevas relaciones. Han servido, sobre todo, para que se aclaren los campos de la revolución y contrarrevolución. Un mes o dos atrás decía el doctor Merañón que intelectuales y políticos, mal que les pese, tendrán que situarse sin tardanza ante el problema político del mundo. Ya se sabe cuál es: el Socialismo o antisocialismo. De seguro que ni por parte de tendencias políticas ni posiciones personales nos aguarda aquí, en España, ninguna sorpresa a los socialistas.

achicando los espacios diferenciales, y a confundir las variaciones introducidas en la especie por la aclimatación al medio geográfico. Al decir del famoso sociólogo H. G. Wells, la Humanidad es una especie biológica en estado de diferenciación detenida y de mezcolanza creciente. Ella conducirá a la larga a la formación de un tipo racial cosmopolita que asuma todas las más valiosas cualidades de las razas actuales.

No es admisible, pues, en escrito criterio de modernidad, conceder a la raza una importancia desmesurada. Tratándose de la raza blanca ya no hay nadie que crea en la supuesta superioridad de unos grupos raciales sobre otros. En todos ellos hay hombres normales y hombres superiores y lo que verdaderamente los une y los distancia no es la anchura o la estrechez del cráneo, o diez centímetros de estatura, sino el nivel cultural en que se hallan y sobre todo su afinidad ideológica. Que la mandíbula sea más o menos estrecha, la nariz más o menos larga y delgada, los ojos más o menos oscuros, no son suficientes criterios para encasillar a los hombres como a las gallinas de un parque zoológico. Además no es posible hacerlo y lo será cada día menos. Porque hoy todas las razas están mezcladísimas —y más que todas la raza vasca, como luego veremos— y los tipos más diversos conviven en una misma población, en un mismo oficio, en la misma familia; y porque, por otra parte, se considera muy conveniente por razones de eugenesia, estas uniones mixtas entre individuos de diverso tipo, y se condenan, por el contrario, las uniones de próxima consanguinidad.

No es cosa de ir provisto de complicados aparatos para medir el índice cefálico de nuestros convecinos y saber a qué raza pertenecen. Nos basta saber que son honrados para merecer

nuestra estimación, y si comulgan con nuestros ideales, aunque sean chinos o negros, no vacilaremos en contarlos en el número de nuestros amigos.

No nos engañemos. La especie humana es una. Certo que está dividida en razas bien delimitadas y aparentes, una de las cuales es la blanca. La raza blanca se divide, a su vez, en cuatro o cinco grupos fundamentales que responden a diferencias geográficas de latitud, de clima, de ambiente. Esforzándonos mucho todavía podemos llamar razas a estos cuatro grupos fundamentales de razas europeas: la nórdica, la céltica, la alpina y la mediterránea. Pero no podemos hacer lo mismo con la multitud, multiplicada hasta lo indecible de subrazas, razas, grupos y variedades que en todos los rincones del Universo, en cada media docena de valles contiguos, en cada cuenca de río secundario, han ido formando en su aislamiento con la confabulación de los más diversos factores ambientales una típica idiosincrasia local.

LUIS ACHAERANDIO

La Escuela de Verano

Como el año anterior, la Federación de Juventudes Socialistas de España ha organizado la Escuela de Verano, que tendrá lugar en pleno campo, próximo a la capital, durante los días 30 de julio al 13 de agosto, ambos inclusive. Podrán concurrir los afiliados del Partido y Juventudes Socialistas y los afiliados a las organizaciones de la Unión General de Trabajadores.

El importe de la beca de estudio, sin incluir gastos de transporte hasta Madrid, es de 150 pesetas por alumno. Las adiciones deben dirigirse a la Federación de Juventudes Socialistas, calle de Fernández de la Hoz, 51-Madrid.

Cosas yanquis

Hallazgo de la piedra filosofal

Howard Scott. ¿Qué nos dice este nombre? Por de pronto apreciamos que es inglés. Y nos recuerda algo. Sí; nos trae un tufillo de novelas de aventuras; nos hace pensar en Sherlock Holmes, en Fenimore, Cooper, en Stevenson, en Boué, en tantos otros escritores de novelas más o menos policíacas, aventuras o misteriosas. Y, sin embargo, Howard Scott ni es un héroe de novela de intriga policíaca ni —que nosotros sepamos— se ha dedicado nunca a escribirlos. Howard Scott es un apóstol. Y predica una nueva doctrina. A complicadilla, pero no es extraño ya que nuestro hombre es lo que menos os figuráis. Mr. Scott es ingeniero, y su doctrina lleva un nombre que cuadra muy bien con la condición de sus sustentadores. La nueva doctrina que este apóstol predica es la «Tecnocracia». Ni es Socialismo ni es comunismo. La economía no les interesa, no les importa su captación. La dejan libre, tan libre como los conejos en el monte. Ellos sólo pretenden sustituir al capitalismo industrial.

La doctrina de Scott propugna una dirección a base de ingenieros y obreros. Nosotros preguntamos: ¿Qué es el ingeniero? ¡Ah! El ingeniero es una casta especial, es un algo enteléptico colocado por encima de los demás humanos. Según la «Tecnocracia» el ingeniero no es un obrero.

Esto de «Tecnocracia» nos recuerda algo también. En su composición etimológica se parece a «aristocracia». «Tecnocracia» significa etimológicamente «poder del arte» (del griego techné = arte; kratos = poder). La nueva doctrina se basa en el poder de la técnica. Los cálculos que presentan son verdaderamente asombrosos. Asombrosos porque comprendemos las magníficas dotes de calculista que asoman de las cifras presentadas. Pero nada más, ya que detrás del tinglado numérico no hay un hilo de razón, de justicia, de base firme que sostenga el armazón de naipes.

Mr. Scott y sus amigos rechazan la moneda. Este medio de cambio no se comprende en la «Tecnocracia». Y en este punto nos hallamos de conformidad. El dinero fué instituido allá, en remotos tiempos, para facilitar el cambio y sustituir eficazmente a todo aquel tropel de mercancías (ganado, sal, piedras preciosas, abalorios, etc.) que se empleaban para efectuar actos de comercio. El dinero es —en teoría primera— el denominador común de todos los valores; es decir, su expresión. Por lo tanto, la institución del dinero es un magnífico elemento que ayuda eficazmente las relaciones entre los hombres. Pero en la actualidad ya no es esto, ya no es un instrumento de cambio. Hoy, el dinero, en vez de ser un medio es un fin. Se trabaja por adquirir dinero. Y todos los esfuerzos tienden a acaparar, a atesorar cantidades de dinero. El dinero no satisface de por sí las necesidades humanas; es natural, pues nosotros no podemos ingerir una moneda, un billete, un documento financiero para acallar el hambre, ni podemos tampoco vestirnos de monedas ni de títulos financieros. Mas es con dinero con lo que nosotros adquirimos las cosas necesarias para dar satisfacción a todas nuestras necesidades, ya que él es el medio de cambio por excelencia.

De ahí que si se atesora el dinero es por querer cubrir necesidades futuras, futuristas la mayor parte de las veces. Y se atesora a fin de rodearse de cosas innecesarias, pero que constituyen lujos y comodidades superfluas. Pero la razón poderosa del atesoramiento la hallamos en las ansias de dominio. Cuanto más dinero se posee menos es la dependencia de su dueño con relación a los demás, y, por lo tanto, se relevará del deber de trabajar, ya que siempre habrá otros que carezcan de dinero y que acudan a él a vender su trabajo de forma que, aliviando o eximiendo totalmente al adinerado, les produzca esta venta una cantidad de dinero que les permita satisfacer sus necesidades.

Así, pues, el dinero es medio de do-

minio, y estamos de acuerdo con la «Tecnocracia» en lo referente a su presión o, por lo menos, a la total reitoria del instrumento. Hemos dicho que estábamos de acuerdo, pero esto no es la frase precisa. Si estamos de acuerdo es porque lo que los tecnócratas han predicado estaba ya incluido en el marxismo antes de que Mr. Scott fuese estudiante. Pero ahora se ha puesto de moda el apoderarse de ideas marxistas y darles un retoque (que siempre las desfigura algo), para luego presentarlas a las gentes como invención propia. Esto lo hace Scott en Norteamérica con la cuestión monetaria; en España lo hacen los católicos, los radicales y todos los partidos. Desde luego, los marxistas no vamos a ir a ningún tribunal a reclamar, porque el marxismo es de todos, pero no es para que nadie se lo apropie. Hay gentes que juegan con él. Un día habrán de someterse a lo que hoy consideran como entretenimiento.

Para habilitar un sustitutivo de la moneda la «Tecnocracia» cita un sistema de valoración basado en la medida de la energía. Y esto, dicho así, sin complemento alguno, es algo absurdo, porque equivale a dejar apartados de la vida a los anormales y a los desgastados por el trabajo. Y el finiquito de esta cuestión se halla en ese «poder central» que determina el poder de adquisición proporcionalmente a la cantidad de mercancías producidas. Esto es lo que ya no tiene base alguna. La demostración es sencilla.

Supongamos dos obreros, uno de los cuales es casado y tiene hijos, mientras el otro, si bien es casado no tiene hijo alguno. El primero produce al día sesenta objetos, mientras el segundo produce noventa y seis. Si se conceden dos bonos de energía por cada cuatro objetos, nos encontraremos con que al primero le corresponderán treinta bonos y al segundo cuarenta y ocho. Y mientras el primero tiene que subvenir a las necesidades de su mujer y de sus hijos con treinta bonos, el segundo dispone de cuarenta y ocho para cubrir las necesidades de su mujer y suyas. Y esta diferencia determina una injusticia, ya que si bien el reparto de bonos se hace en proporción a la cantidad producida, los bonos no guardan relación alguna con las necesidades que hay que satisfacer. Por otra parte, el segundo obrero no puede ceder los bonos que le sobren al primero, ya que, según los tecnócratas, esos bonos son intranferibles y no se pueden enajenar. Entonces, ¿qué hará el primero? No le queda otro remedio que luchar contra un sistema injusto, contra una dictadura de la técnica que, suprimiendo la nociva especulación financiera, conduce a una especulación mil veces peor: a la especulación del trabajo humano sin paliativos que la suavicen.

Los tecnócratas fían en la máquina, en su desarrollo, la solución del paro. Como dice M. Herriot en su libro, el drama viene de ahí, de que la máquina ha sobrepasado los límites del consumo humano. Esta es la médula del problema. La «Tecnocracia» propugna el empleo de la máquina en gran escala. De este modo acaba con el paro. Y verdaderamente es el procedimiento adecuado, mas nunca siendo los métodos tecnocráticos, ya que por ellos el obrero seguiría siendo un esclavo de la máquina, dándose, como se daría, el caso que anteriormente hemos apuntado.

La «Tecnocracia» es incapaz de resolver el problema, ya que su método no viene a aumentar la capacidad de consumo ni regula de un modo eficaz la producción y deja, además, en libertad completa a la ley de la oferta y de la demanda, esa ley tan peligrosa, tan favorable a las especulaciones nefastas. La técnica es un auxiliar, un medio para perfeccionar la producción. Pero la dirección del proceso en su intensidad le corresponde a la Economía política. Esta es la ciencia que ha de mejorar nuestras condiciones de vida, llevada la cuestión a este terreno, batalla ha de librarse para decidir cuál ha de ser la escuela económica que se de seguirse para escoger una doctrina

